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今年41歲的劉利剛有着不凡的頭銜。
他是中國科學技術大學教授、博士

生導師，中國科學院特聘研究員，入選
中國科學院「百人計劃」。2013年底，
劉利剛決定從埋頭教學與科研中走出
來，註冊成立合肥阿巴賽公司，致力於
3D技術及應用的開發與推廣，希望3D科
技能在生活和生產層面上更多服務社
會。
目前，劉利剛的公司已取得軟件著作權
18項，專利9項，並為北京、江蘇南京、
浙江杭州等地的眾多培訓機構及學校提供
3D打印技術應用和軟件服務。公司業務
亦拓展到香港，為珠寶企業提供個性定製
設計軟件，且已有幾百萬元（人民幣，下
同）的銷售額。雖已取得不錯業績，劉利
剛對創業及自己公司的發展，依然保持着
警醒。他說：「風口是來了，但是風口一
過，豬就被摔死了。」

公司定位以3D科技為核心
劉利剛表示，年輕人創業一定要慎
重，「你在哪個行業要定位好，沒定位
好就突然開公司，這是很危險」。他介
紹，2013年阿巴賽成立，其公司定位就
是以3D科技為核心，3D科技包括3D打
印、3D建模、三維3D掃描等方面，可應
用在創意設計、個性定製、數字醫療、

智能製造等眾多領域。「因為做企業和
做學術不一樣，它必須要生存，必須要
創收。」劉利剛說，所以阿巴賽首先選
擇把3D打印應用到中小學生教育領域，
以助企業落地。
但3D教育只是阿巴賽業務的一個分

支。劉利剛介紹，個性化定製軟件，以及
面向企業的三維建模等業務，是阿巴賽區
別於其他3D公司的最大特點，亦將是未
來業務拓展的主要方向。

為內地學校建3D創客中心
3D創客空間是劉利剛公司主推的一款

3D教育板塊的產品，客戶為中小學校，
學生可利用3D建模軟件、3D打印機、電
子編程等工具進行發明創造和技術創新，
把創意想法變成原型。劉利剛表示，現在
內地更加注重素質教育，這裡面有一個能
力就是創新能力，從小鼓勵孩子們把想法
變成實物。
在他看來，3D打印機只是把想法變成
實物的一個設備，並沒有太神秘的地方。
在鼓勵孩子創新過程中，更重要的是怎麼
能讓孩子發揮自己的想像力去創造實物，
這就是阿巴賽的市場所在。其團隊已開發
出成熟的應用軟件、課本、教案等課程體
系。
目前，劉利剛公司已為內地幾十所學校

建立3D創客中心，僅在合肥已超過10
所。他稱，未來讓孩子設計的原型，如汽
車等能動起來，讓3D創客空間進入大眾
家庭，是其創客教育板塊的目標。

產品定位教育領域 激發學生創新力
安徽教授劉利剛從事計算機圖形學科研多年，技術成果豐富，把創業的領域定位在

自身所長的3D（三維，又稱立體）行業。他接受記者採訪時表示，內地濃厚的「雙

創」氛圍，的確讓很多人「蠢蠢欲動」。他當時決定創業的心態，即大環境迎來創業

的「風口」，「覺得自己還年輕，還想闖一闖」。因從事計算機圖形學科研多年，技

術成果豐富，劉利剛把創業的領域定位在自身所長的3D行業。同時，因教師出身，劉利剛又把自己公司產品的

市場發力點首先定位在教育領域，希望3D科技能更多服務社會。 ■香港文匯報記者趙臣安徽報道

■劉利剛成立阿巴賽公司，並已在內地幾十所學校建立3D創客中心。圖
為安徽合肥第十九中學建成的3D創客空間。 本報安徽傳真

■阿巴賽公司展示通過3D技術
創造的作品原型。 記者趙臣攝

■劉利剛教授入選中國科學院「百
人計劃」。 記者趙臣攝
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商界對大學教授創業持懷疑態度，認為教授只擅長教
書、科研，書生氣太濃而不適宜經營之道。劉利剛對此亦
不避諱。他表示，大學教授創業失敗率較高，往往是對未
來過於樂觀，對市場的風險分析不足。另外，從大學教授
到企業負責人，需要更多適應市場的規則，這裡面有一個
重要的角色轉換。
劉利剛稱，創業是不容易的，遠比想像中難。早在

2012年，他就在國際權威雜誌發表了關於3D掃描儀的
科研論文，但當其公司希望把這一科研成果轉化為產品
時，卻發現團隊的很多技術還不成熟，還需要做很多新
的開發。「該產品的研發周期是一年半，遠遠超出了我
們的預期。」劉利剛說，而時間一長，員工的耐心、市
場的變化、技術的更新換代，都會給公司運營帶來很大
影響。

「打鐵還需自身硬」
他稱，市場不是那麼簡單，阿巴賽其創業團隊有很多的

科研成果可轉化，但還要一步一步去做，一方面要有技

術，另一方面就是要耐得住寂寞，「風口」是來了，但
「打鐵還需自身硬」。他補充說，這就跟做科研一樣，
「我們科研做到世界一流水平，但前十年都是在積累，只
有實力達到後才能獲得別人的尊重」。
目前，劉利剛公司有20多名員工，多是「80後」、

「90後」，其中核心創業團隊七八個人，主要由劉利剛在
中科大的同事、學生構成。劉利剛表示，團隊年輕是其公
司的一個不足，在管理上還有一點欠缺。但他創業三年來
最高興的事情，亦是看到整個團隊在不斷地成長，雖然中
間有分分合合，但團隊的方向和信心在不斷地堅定。
他說，創業成功與否有很多因素，包括技術、管理、市

場、服務等，這個過程很曲折，「你總是在不斷地繞，在
繞的過程中，不斷地自我批評，自我反省，自我成長」。
劉利剛稱，宣傳方面能力不夠是其團隊目前的另一不

足。「創業光靠吹（牛），是走不遠的。但是光有技術也
是不行的，酒香不怕巷子深的時代已經過了，光有產品不
宣傳，你就憋在家裡死掉了。所以我們現在也在推行很多
宣傳手段，包括微信、微博。」劉利剛說。

創業不是寫論文

教授闖商海教授闖商海
應用成利器應用成利器

■Intonatus合唱團演唱多首聖誕歌曲。

12月23日，中國社科院副院長張江(右五)一行到訪香港大公文匯傳媒
集團，受到本集團副董事長兼總經理歐陽曉晴(左四)等熱情接待。來
訪嘉賓還有中國社科院新聞與傳播研究所所長唐緒軍、中國社會科學
雜誌社常務副總編輯王利民等，集團副總經理盛一平（右四）、大公
報副總編輯李慶義（左二）等參加會見。

社 科 院 副 院 長 訪 本 集 團

晉港青年交促會慶5周年
邀朝鮮等友好出席 王紹恆冀為跨區域合作獻力

香港文匯報訊（記者 子

京）晉港青年國際交流促進

會為慶祝成立5周年，舉辦了

一系列慶祝活動，邀請到來

自朝鮮、山西、廣州及港澳

各界友好參加出席。該會主

席王紹恆於會慶晚宴儀式上

介紹了過去5年來主要工作，

包括青年往來考察培訓、國

際交流團及兩國三地大匯聚

等活動。

■■左起︰崔正左起︰崔正
哲哲、、張成鐵張成鐵、、
王紹恆王紹恆、、楊建楊建
忠忠、、趙汝法趙汝法。。

香港文匯報訊（記者 子京）由旭日集團及通
利琴行贊助的《都市中的綠洲》午間音樂會，日
前在「壹號九龍」大堂舉行，是次音樂會以
「Christmas VoiceMALE」為主題，首次邀請In-
tonatus合唱團，以溫暖細膩的歌聲頌唱多首經典
聖誕歌曲，與上班族一同享受聖誕佳節的歡樂氣
氛。
Intonatus合唱團由五男一女組成，「Intona-

tus」為拉丁文，意思是「齊聲唱」。Intonatus合
唱團以婉轉悠揚的合唱技巧，演唱了多首耳熟能

詳的聖誕歌曲，包括《I Love The Lord》、
《We Three Kings》、《Silent Night》、《Joy
To The World》、《We Wish You A Merry
Christmas》等，配以出色的鋼琴彈奏技巧伴奏，
現場觀眾無一不聽出耳油。
合唱團憑藉美妙的音樂帶給人們歡樂的聖誕訊

息，讓附近上班族在繁忙的工作中停下腳步，沉
醉在迷人的音樂中。有不少家長帶着小朋友前來
感受聖誕氣氛，享受生命的美好，場面溫馨，為
冬日帶來暖意。

都市中綠洲邀Intonatus唱暖聖誕

12月23日，香港大公文匯傳媒集團副董事長、總經理歐陽曉晴（右
二）會見上海合作組織秘書長拉·阿利莫夫（中）和夫人一行。文匯
報副總編輯尹樹廣（左一）、大公文匯傳媒集團總經理助理張錦川
（右一）參加會見。

上 合 秘 書 長 訪 本 集 團

王紹恆表示，憑藉着香港在「一國兩制」上
的優勢，積極成為連接全球的超級聯繫

人，響應「一帶一路」戰略，與內地保持緊密聯
繫的同時，也希望在人文交流領域方面，輻射自
己的力量，促進不同區域之間的交流對話，強化
各國人民友好往來，增進互相了解和傳統友誼，
為開展跨區域合作貢獻力量。

朝晉港乒乓友誼賽助興
慶祝活動還包括假座香港體育學院舉行的《兩
國三地乒乓球友誼賽暨會員會友同樂日》。朝鮮

火炬體育隊、山西省乒乓球隊及香港精薈體育
會，來自兩國三地的傑出青年乒乓球運動員進行
友誼賽，賽事當天吸引了逾百名香港青年到場觀
賞，經過一輪緊張激烈的比賽，男子單打和女子
單打冠軍由朝鮮隊囊括，男子雙打和混合雙打冠
軍則由山西隊席捲。

張成鐵戴植鑒楊建忠等赴會
朝鮮駐港領事館總領事張成鐵、廣州市政協港
澳台僑外事委員會副主任戴植鑒、山西省青年聯
合會秘書長楊建忠、朝鮮國際青少年交流社處長

崔正哲、澳晉聯誼會青年委員會主任趙汝法等嘉
賓出席了慶祝活動。
據悉，晉港青年國際交流促進會創立於2012

年，由第十屆山西省青年聯合會香港地區委員發
起成立，希望透過聯合香港及山西兩地青年一起
在國際舞台合作，發揮兩地的優勢，為內地與香
港青年深度交流探索新模式。同時透過加深了解
外交歷史及策略，增強香港青年的國家觀念。5
年間已經舉辦了多項有意義的活動，獲得山西省
委、省政府及香港各界青年社團的肯定和社會上
的廣泛支持。

香港文匯報訊（記者 黃寶儀 廣州電）首屆「品品2016粵港澳工
貿推廣及展銷會暨嘉年華」昨日在廣州開幕，60多家香港企業攜手
亮相，集中展示香港品牌、香港原創設計和香港創新遊戲設施。這
是粵港澳三地提升工貿合作層次的探索，商務及經濟發展局局長蘇
錦樑稱工貿展為香港企業走進廣東提供平台，廣東省港澳辦主任廖
京山期待用三年時間凝聚三四百家企業，屆時三地聯合到內地以及
海上絲綢之路沿線國家開拓新市場。

粵港澳工貿展穗亮相


